



2022-23RI 会長：ジェニファーE.ジョーンズ ガバナー：村田貴紀 会長：岡田則之 / 幹事：坂田幸彦 例会日：木曜日 午後 12:00 開会会場：ホテルガーデンパレス熊谷 編集・発行：クラブ会報委員会 委員長：宮内和広

第17回(第2679回) 2022年 12月第1例会 12月1日(木)

[ 年次総会 ]

- 点鐘 / 岡田則之 会長
- 国歌/ロータリーソング/四つのテスト 唱和
- 会長の時間 / 岡田則之 会長
- 幹事報告 / 坂田幸彦 幹事
- 12月誕生祝い
- Rの友読み処紹介 / 坂本篤子委員長

- 委員会報告 / 福島会員(行田アンサンブル協会)
- 年次総会 / 議長:岡田会長
- 出席状況・ニコニコ報告 / 松本委員長
- 点鐘 岡田則之 会長

司会進行:金子 幸弘会員

○点鐘 岡田会長

会長の時間 / 岡田会長



早くも今年も 1 か月になりました。今日は年次総会で次年度のスタッフも発表されます。是非、慎重審議よろしくお願ひいたします。さて、本日、12月1日は1万円札が初めて発行された日だそうです。1958年高度経済成長期の初めに聖徳太子の肖像画が描かれた1万円札が発行されました。2024年度上期からはデザインが一新し、渋沢栄一の肖像が描かれた1万円札にリニューアルします。今回はそんな1万円札の歴史と渋沢栄一の新一万円札についてお話をさせていただきます。1万円札が初めて発行されたのは1958年12月1日でした。当時は戦後からの急速な復興が進んだいわゆる高度経済成長期。

1958年は「岩戸景気」と呼ばれる好景気で労働者の収入が急増し三種の神器と呼ばれる洗濯機・白黒テレビ・冷蔵庫が普及し始めました。1万円札の肖像画にはこれまで聖徳太子と福沢諭吉が選ばれています。最初の1万円札の肖像は聖徳太子で裏面は鳳凰。透かしは聖徳太子にちなみ法隆寺の夢殿でした。その後初代1万円札の偽造が増えたことから1984年に発行された2代目の1万円札が福沢諭吉の肖像のもの。裏は国鳥であるキジで透かしは福沢諭吉でした。福沢諭吉の1万円札は2パターンあります。今の1万円札は2004年11月1日に発行のもの。偽造防止のために新しい技術を取り入れた新バージョンが発行されたのです。表面のデザインは微妙に変更されており裏面は完全に新しい図案左側に平等院鳳凰堂の鳳凰像が描かれました。また、表目面の左下に角度を変えると色や模様に変化するホログラムも取り入れたものもこの紙幣からだそうです。政府は2019年4月9日新紙幣を発表しました。新紙幣のうち1万円札が渋沢栄一の肖像もの。2021年9月1日から印刷はスタートしていますが実際に使われるのは何時からなのか発表によれば2024年度上期が予定されています。タイムラグが2年半以上あるのはATMや各店舗自動販売機などで紙幣導入のテストを行う為で新技術を使った紙幣なので利用する際、機械の障害が起きないように念入りにテストをしているそうです。新一万円札の肖像に選ばれた渋沢栄一はご存知の通り第一国立銀行や東京株式取引所などをはじめとした500の企業の設立に携わった実業家で資本主義の父と呼ばれています。そんな渋沢栄一ですがなぜ1万円札の肖像に選ばれたのでしょうか？財務省によれば現在も

課題となっている 産業育成の分野で 傑出した業績を残したことも日本の近代化をリードするとともに大きく貢献したことが理由だったそうです。実は渋沢栄一は大蔵省に勤めていた時国立銀行制度の構築に尽力し国立銀行紙幣の図柄の選定にも関わっています。渋沢栄一自身、まさか将来自分が紙幣の肖像に選ばれるとは思っていなかったのではないのでしょうか。新一万円札の裏面は東京駅です。1914年辰野金吾の設計で竣工した赤レンガ駅舎で2012年に復元工事がされています。財務省によれば選ばれた理由は明治・大正を代表する建築物の一つであること。また昔は東京駅が日本の玄関的な役割を担っていたこと。一万円札の基調色が茶色だったことからデザイン上の調和のためなどの理由があるそうです。ちなみに東京駅は渋沢栄一との関わりもあります。東京駅には 埼玉県深谷市の日本煉瓦製造の赤レンガが使われていますがその日本煉瓦製造は渋沢栄一が設立したものでした。財務省は偽造防止の観点から 20年という期間をめぐりに紙幣を一新する方針で今回の新紙幣でも偽造を防ぐための新しい技術がふんだんに使われています。まずは最先端技術を使ったホログラム技術を使用。見る角度によって肖像画の 3D 画像の向きが変わるそうです。国の銀行券にホログラムを利用するのは世界初。さらに現行のすき入れに加え再現が難しいレベルのかなり細かい模様を使用するなど工夫を凝らしています。初代一万円札が発行されてから 63年発行当初は戸惑いもありましたが一万円札は多くの人に使用される馴染みのある紙幣になりました 2024年には渋沢栄一の肖像が採用された新しい一万円札が登場します。新しい一万円札を楽しみに待ちましょう。

幹事報告 / 坂田幹事



- 1) たびりん号でお世話になった石川副市長の退任の挨拶が届きました
- 2) 12月定例理事会が本日ありました
- 3) 1月10日18:30より3クラブ合同例会(賀詞交換会)がガーデンパレスで開催です
- 4) 1月19日例会は行田昔話 忍の行田の昔話語り部の会
- 5) 1月26日は移動例会 15時行田バスターミナル集合 前橋にてフラメンコ・ライブ鑑賞、スペイン料理です
- 6) 11月29日白河ロータリークラブへ交換卓話に行ってきました。

12月誕生祝い



小沢 瑛会員 挨拶

12月誕生祝い/坂本研一会員、小沢瑛会員、小川雅以会員  
大久保毅会員、碓井勝也会員  
『おめでとうございます!』

## 「ロータリーの友」読みどころ紹介



Rの友 坂本篤子委員長

## 『ロータリーの友』12月号 読みどころ

縦書き P4～

◇「コロナ禍とワンヘルス」

日本医師会名誉会長 横倉義武様 講演要旨

縦書き P9～

◇「この人を訪ねて」

尾崎 康様(浦和中 RC)

横書き P7～

◇疫病予防と治療月間「ロータリアンつくるめし」

健康めし・元気めし・ゲン担ぎめし

横書き P38

◇「ロータリーの友」電子版パスワード更新について

現在の PW2023年1月14日まで以降更新

(更新 PW は1月3日に送付)

## 委員会報告



福島会員(行田アンサンブル協会後援会会長)



矢澤知嘉子さん(行田アンサンブル協会会長)

☆11月27日に開催された「ウクライナ支援コンサート」協賛の御礼

## 年次総会

議長:岡田会長

◎定足数確認 正会員数 58名 総会出席者数 35名 総会成立

◎会長ノミニー承認 / 横田ノミニー選考委員長

◎会長ノミニー挨拶 / 大谷純一会員



横田ノミニー選考委員長



大谷会員(次年度会長エレクト)

◎次年度理事役員発表 / 坂本研一会長エレクト

2023—2024年度 行田ロータリークラブ 役員・理事



- |               |             |
|---------------|-------------|
| 会 長 / 坂本研一    | 直前会長 / 岡田則之 |
| 会長エレクト / 大谷純一 | 理 事 / 小沢 瑛  |
| 副 会 長 / 蔭山好信  | 理 事 / 大野年司  |
| 副 会 長 / 富田久雄  | 理 事 / 碓井勝也  |
| 副 会 長 / 坂田幸彦  | 理 事 / 小林一好  |
| 幹 事 / 小池俊輔    | 理 事 / 野口一信  |
| 会 計 / 鴨田 武    | 理 事 / 宮内和広  |
| S A A / 小林群司  |             |



坂本年度(2023—2024年度) 理事・役員メンバー

◎次年度運営方針発表 / 坂本会長エレクト

- ・私がロータリーにのめり込んだ理由…1999年 第1回白河児童交流会、管楽器演奏発表会の後援など
- ・現在の会員平均年齢が以前より高くなっていることを危惧している(40代50代の新規入会者が出てこない)
- ・今やるべきこと「メンバー奉仕」 会員増強から会員歓迎 脱会防止から好感促進
- ・「壮年奉仕」70代メンバーに長くロータリーを楽しんでもらう…(やりがい促進)PP 奉仕委員会
- ・「輝けロータリアン」 多種多様な人材が必要
- ・「あなたの笑顔が見たいから」 人を輝かせようと行動すると、いつの間にか自分が輝いている

◎坂本会長エレクトへ激励のメッセージ



坂田幹事



小林群司会員

出席・ニコニコ報告



出席・ニコニコ 松本委員長

<b>出席状況報告</b>	
正会員数	58 名
参加者	35 名
出席率	60.0%
<b>ニコニコ報告</b>	
16,000円	

- 岡田会長/ 本日は年次総会宜しくお祈いします。
- 坂田幹事/坂本会長エレクトのスタートおめでとうございませう。
- 坂本研一会員/年次総会宜しくお祈いします。
- 福島会員/岡田会長、坂田幹事 半年間お疲れ様でした。「感性を磨くこと」は大切なことです。これから半年宜しくお祈いします。
- 福島会員/行田アンサンブル協会コンサート無事に終えることが出来ました。協賛下さった皆様有難うございました。

《本日の司会進行》  
金子 幸弘会員

